
На снимке: студенты 536/1 группы Ю. Красовицкий (справа), А. Евстратовский и механик 
А. И . Дмитриев (в центре) за монтажом компрессора.

Фото студента В. Полякова

Комсомолец—  боец семилетки
«Коммунизм —  это молодость 

мира и его возводить моло
дым», —  эти слова замечатель
ного поэта, написанны е им еще 
в период построения социализ
ма, становятся сейчас для н а
шего поколения боевой програм
мой.

Принят семилетний план —  
прямая дорога в коммунизм. Не 
только на фабрике, на заводе, на 
колхозном поде, но и  в стенах 
института представители мо
лодого поколения, должны бо
роться за коммунизм. Бороться 
с такой ж е волей, с такой же 
энергией, как и весь наш  народ.

К ак ж е не чувствовать себя 
бойцом, если дух захватывает от 
сознания того, что и ты, совет
ский студент, можешь участво
вать в этой решающей битве за 
преобразование ж изни  на земле. 
Вгры заеш ься ли ты в гранит 

науки , или работаеш ь на моло

дежной стройке, обдумываешь ли 

новую  идею в круж ке НТО, или 

идешь с  товарищами на воскрес* 

ник, читаеш ь ли лекцию 15 кол

хозе, или помогаешь в учебе р а 

бочему—  ты всегда чувствуешь, 

что приносиш ь пользу людям и 

нужен им. Это чувство делает 

тебя бойцом.'

В  многомиллионной армии 
бойцов комсомола есть боевое 
дело' и для нашего отряда —  от
ряда комсомольцев-политехников. 
В  великой битве за коммунизм 
перед нами поставлена одна из 
ответственнейших задач: иод ру 
ководством партийной организа- 

'ции  воспитывать специали
стов —  строителей коммунисти
ческого общества. Только в 
упорной учебе, в общенародном 
труде рождается такой человек.
I I  мы можем гордиться своими 
делами, нужными нашей стра
не. нашему народу. Работа на 
целине, в совхозах  Ленинград
ской области, на стройках горо
да, содружество с  бригадами

коммунистического труда —  это 
наш и победы.

Но, к ак  молодые бойцы вели
кой армии коммунизма, мы дол
жны  видеть не только победы, 
мы не имеем права закрывать 
глаза н а  наш и недостатки. Что
бы наш и ряды в борьбе были 
едины, из нашей ж изни  должны 
исчезнуть и лодырь, порхающий, 
как  мотылек, по верхам науки, 
и неж енка, боящийся пуще ог
ня  лопаты, и стиляга, не при 
знающий нашей морали, гото
вый продать себя за лоскуток 
грязной заокеанской тряпки, и 
сыч-одиночка, видящий мир 
лишь с высоты своей обыва
тельской колоколенки. Им не 
может быть места в нашем кол
лективе, но они еще есть.

Это те, кто из сессии в се с 
сию получают двойки, не п осе 
щают лекции, пропускают семи
нары , а  когда дело доходит до 
отчисления, слезливо просят 

; оставить их в институте.

Это те, кто похож  на бывше- 
го студента механико-машино- 

! строительного факультета Мель- 
цера, который не находил вре
мени для работы на воскресни
ке, но убивал его, спекулируя 
тряпками и жевательной резин 
кой.

Это их и редста вл я ют быв шие 

студенты ЭМФ Зубков и Рожков, 

которые за рюмкой водки в ре 

сторане могут часами разгла

гольствовать о неприемлемости 

нашей морали. Это их взгляды 

выразил бывший студент ФМ Ф 

Кане в, заявив: «Н а стройку не 

поеду. Во-первых, хотел бы от

дохнуть, а, во-вторых, к сырой 

погоде ноги ною т».

Нет! Не можем мы равнодуш 

но обходить их. Беспощадную 

борьбу поведем с  теми, кто не 

хочет вместе с нами быть бой

цами армии коммунизма.

Велик фронт наш их дел. В пи 
тывать в ' себя знания, работать 
над созданием новых машин и 
приборов в студенческих мастер
ских , проводить научны е иссле
дования в к руж к ах  НТО, ехать 
на село строить новые клубы, 
помогать рабочим в их учебе. В  
каждом и любом деле быть вме
сте со всем нашим народом —  
вот наш а боевая программа, а 
лозунг этой программы —  слова 
комсомольского поэта Чекмарева:

«Товарищ!
Ты еще студент,
Но тебе не сидеть

за партой.
Ты должен вести

в бою и труде
Генеральную

линию
партии».

На снимке (слева направо): 
студенты 526-1а группы 10. Ф е 
доров, преподаватель В. В. Фети
сов, К. Васерина, II . Волко
ва н 10. В асерин  на занятиях в 
лаборатории электрических ма
шин.

Фото студента В. Полякова

В зимнем семестре текущего 
учебного года было много труд
ностей в организации учебного 
процесса и экзаменационной сес
сии. Впервые в институте се с 
си я  длилась 4  месяца —  с  де
к абря  1 9 5 8  г. по март 1 9 59  г. 
Это было вызвано пребыванием 
наш их студентов осенью  н а сель
скохозяйственных работах.

Однако, несмотря н а  трудно
сти, администрация факультетов 
и преподавательский состав ин
ститута провели зимний семестр 
и сессию  четко и организованно. 
Не было ни одного случая срыва 
учебных занятий или экзаменов. 
О сновная масса студентов всех 
курсов  также успеш но сп рави 
лась с выполнением учебных 
программ и показала на экзаме
н ах  хорош ие результаты. Сдали 
экзамены по всем предметам
8 8 .4  процента студентов, что на
2 .4  процента выше абсолютной 
успеваемости зимней сессии 
прошлого учебного года и яв 
ляется самым высоким результа
том за последние пять лет.

Эти данные говорят о большой 
работе, проделанной в истекшем 
семестре деканатами совместно с 
преподавательским составом  и 
общественными организациями 
факультетов по укреплению 
учебной дисциплины студентов, 
по повышению качества подго
товки молодых специалистов. 
Наиболее вы соких показателей в 
учебе добились те факультеты, 
где общественные организации 
оказы вают деканатам активную 
помощь, работают в тесном кон
такте с  ними.

В  результате такой помощи де

канату ИЭФ со стороны обще

ственных организаций на этом 

факультете достигнут самый вы

сокий процент абсолютной успе

ваемости по институту —  91 ,5  

процента студентов сдали все 

экзамены на положительные 

оценки. На ЭнМФ и ММФ абсо 

лютная успеваемость составляет 

соответственно 9 0 ,3  процента и 

90  процентов, что значительно 

выше результатов зимней сессии 

прошлого года. Общественные 

организации этих факультетов 

оказали деканатам большую по

мощь в укреплении дисциплины 

студентов. На ММФ, например,

не оставляют без внимания ни 
одного пропущ енного студентом 
часа учебных занятий без ув а 
жительных причин.

Значительно повысилась аб 
солютная успеваемость по срав 
нению с  зимней сессией прош ло
го года и на ЭлМФ и ГТФ, на 
которых она соответственно рав 
на 87  и 86  процентам. Несколь
ко снизилась абсолютная успе
ваемость студентов РТФ  — 88 ,5  
процента и МФ — 88  процентов.

Но особенно неблагополучно 
обстоят дела на физико-механи- 
ческом факультете. В  прошлую 
зимнюю сессию  абсолютная у с 
певаемость здесь составляла
8 6 .3  процента, а в эту —  84 
процента. Плохо работает на ф и 
зико-механическом факультете 
комсомольская организация (се 
кретарь бюро ВЛКСМ С. Калмы
ков). Слабо помогают в работе 
комсомолу и  деканату парторга
низация факультета (секретарь 
партбюро Р . Алиев) и п роф сою з
н ая  организация (председатель 
профбюро Н. Д уш ин). Результа
ты этой сессии должны послу
жить уроком  для общественных 
организаций ФМ Ф.

Несколько хуж е в целом по 
институту качественные п оказа 
тели сессии по сравнению  с 
зимней сессией прошлого года. 
Если в прошлую сессию  число 
студентов, сдавших все экзаме
ны на «отлично» и  «х орош о» , 
составляло 62  процента, то в эту 
сессию  —  6 1 ,8  процента. Это 
говорит, с одной стороны , о том, 
что преподаватели стали более 
строго оценивать качество отве
тов, что соверш енно правильно, 
и, с другой стороны , о том, что 
некоторая часть студентов р а с 
считывает получать стипендию 
но своему материальному поло
жению  и при  наличии удовлет
ворительных оценок и поэтому 
не глубоко прорабаты вает учеб
ный материал. Очевидно, сти
пендиальным комиссиям факуль
тетов необходимо будет впредь 
более жестко подходить к вопро- 

[ су назначения таких студентов 
на стипендию-

По курсам  абсолютная успе
ваемость выглядит- следующим 
образом: I  —  78 процентов, I I—  
81 процент, I I I  —  84  процен
та, IV  —  94  процента и У  —
9 8 .4  процента. Все курсы , за 
исключением первого, имеют у с 
певаемость выше, чем в прош 
лом учебном году. Деканатам не
обходимо будет в весеннем се
местре обратить особое внимание 
на работу студентов первых кур
сов.

В ся  работа деканатов, обще
ственных организаций и препо
давательского состава института 
в весеннем семестре должна 
быть направлена на дальнейшее 
повышение качества учебного 
процесса, на улучш ение подго
товки молодых специалистов, 
выпускаемых институтом. Этого 
требуют от н ас реш ения X X I 
съезда КПСС и возросш ие по
требности народного хозяйства.

Г. НАГОВИЦЫН,
начальник учебного отдела

«Пленум Центрального Комитета ВЛКСМ при

зывает комсомольцев и комсомолок, всех советских 

юношей и девушек неустанно трудиться над осу

ществлением грандиозной программы коммунисти

ческого строительства, разработанной XXI съездом 

Коммунистической партии Советского Союза.»
(И з  Постановления IV  пленума ЦК ВЛ К СМ )

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

По л и те х н и к
Орган парткома, дирекции, профкома и комитета ВЛ К С М  

Ленинградского политехнического института им. М. И. Калинина

№  10 (1694) |[ Понедельник,

Год издания 47-й || 16 марта 1959 г.
Цена 20 коп.

Навстречу XXIV конференции ВЛКСМ института Итоги зимней 
экзаменационной сессии



2 П О Л И Т Е Х Н И К

СЕМИЛЕТКА ЗОВЕТ МОЛОДЫЕ СЕРДЦА НА НОВЫЕ ПОДВИГИ
«ВСЯ ВОСПИТАТЕЛЬНАЯ РАБОТА КОМСО

МОЛЬСКИХ ОРГАНИЗАЦИЙ ДОЛЖНА БЫТЬ 
НАПРАВЛЕНА НА ФОРМИРОВАНИЕ НОВОГО, 
ВСЕСТОРОННЕ РАЗВИТОГО ЧЕЛОВЕКА КОМ
МУНИСТИЧЕСКОГО ОБЩЕСТВА».

Из Постановления IV  пленума ЦК ВЛ К СМ

Каждому студенту—  
рабочую специальность

Н а последней комсомольской 
конференции электромеханиче
ского  факультета было принято 
реш ение взять ш ефство над у ст а 
новкой высоковольтного каскада 
трансформаторов, полученного к а 
федрой ТВН из Германской Демо
кратической Республики. Стре
мясь к  скорейшему завершению 
монтажных работ, мы объявили 
эти работы комсомольской строй
кой.

В  этом семестре дирекция ин
ститута и деканат создали усло
вия для одновременной учебы и  
работы двум группам третьего 
к урса  3 2 3 /1 , 3 2 3 /2  —  спе
циальность «Техника высоких 
напряжений ». Эти группы рабо 
тают непосредственно н а  монтаже 
каскада. Ежедневно трудится од
на из групп, а  другая в это вре
мя учится.

Студенты работают в бригаде 
по 4— 5 человек под руковод
ством квалифицированных масте
ров , преподавателей или науч 
ных сотрудников. В се  они обес
печены спецодеждой. У частвуя в 
монтаже каскада трансформ ато
ров, студенты получают необхо
димые производственные навыки, 
а  главное, будут знакомиться с  
уникальным оборудованием, н а  
котором в дальнейшем будут про
ходить научно-исследовательские 
работы и  лабораторны е занятия.

В  стране растет соревнование 
бригад коммунистического труда, 
крепнет содружество студентов с  
этими бригадами. Комсомольская 
организация установила св язь  с  
заводом «Электросила» имени 
С. М. Кирова, где уж е в этом се 
местре будут трудиться студенты
I I I  к у рса  и з 3 2 6 /1 , 3 2 6 /2 , 
32 7 /1 , 327 /2  групп. Эти груп
пы ра з  в неделю имеют возмож- 
мость находиться на рабочих ме
стах, помогая бригадам, одновре

менно приобретая производствен
ные навыки.

Бюро ВЛКСМ завода и факуль
тетское бюро ВЛКСМ ЭлМФ з а 
ключают договор, в одном из. 
пунктов которого говорится, что 
студенты должны получить про
изводственные разряды . Они бу
дут участвовать в разработке 
рационализаторских предложений. 
Кафедры обещают помощь в про
ведении необходимых опытов для 
этих рацпредложений, а также 
будут давать консультацию и не
посредственно помогать в этой 
творческой работе.

Кроме того, намечается орга
низация факультетских студен
ческих мастерских в подвале 9-го 
корп уса . В  этих мастерских, оч е 
видно, будет производиться ре 
монт и  изготовление электрон
ных приборов и макетов, а  так 
ж е  выполняться и  другие заказы .

Предложение об открытии ма
стерских было горячо поддержано 
кафедрой электроизмерительной 
техники. Коллектив этой кафедры 
обещал помощь в составлении 
технического проекта мастерской, 
а  в дальнейшем и самое активное 
участие в процессе работы.

Комитет комсомола института 
и  дирекция обещают сделать все 
возможное для технического о сн а 
щ ения этой мастерской и скорей
шего ее п уск а . М онтажны е рабо
ты поручены  I I I  к у рсу , руково
дить ими будет совет мастерских, 
состав  которого уж е  подбирается.

Я  думаю, что лозунг факуль
тетского бюро ВЛКСМ «Каждому 
студенту —  рабочую  специаль
ность» будет поддержан не толь
ко студентами наш его факульте
та, но и  всего института.

А. МЕДВЕДЕВ, 
секретарь бюро ВЛКСМ треть
его курса ЭлМФ

Н А Ш И  З А Д А Ч И
Только что закончилась зим

няя  се сси я . Абсолютная успевае
мость на наш ем, энергомашино
строительном, факультете в озрос
ла до 9 0 ,3  процента (была 88 ,5  
процента). Однако качественная 
успеваемость понизилась до 43 
процентов (было 4 8 ,4  процента). 
Следовательно, комсомольской о р 
ганизации факультета предстоит 
большая работа по повышению 
качества успеваемости. Это наш а 
основная задача.

Многое нам Предстоит сделать, 
чтобы правильно организовать 
труд комсомольцев, так  как в 
период летней стройки некоторые 
отряды (отряд Блюмина) н ачина
ли работу при наличии 1 топора 
на двоих. Так что сонету строи
тельства института и секторам 
стройки факультетских бюро

ВЛКСМ необходимо учесть эти 
недостатки и к  летнему периоду 
в этом году подойти более подго
товленными. Есть смысл органи 
зовать небольшие к урсы  по под
готовке строителей, ибо в совхо
зах некоторым студентам придет
ся  заниматься строительством.

Не надо забывать и о  связи  с  
производством, с  бригадами ком
мунистического труда. Группа 
студентов I I I  к у рса  наш его ф а
культета установила сод руж е
ство с  бригадой токарей завода 
«Русский  дизель», намечается 
содружество еще с  двумя брига
дами, борющ имися з а  звание 
б р и г а д  коммунистического 
труда.

Ю. СУВОРОВ,
секретарь бюро ВЛКСМ ЭнМФ

Первые 
шаги

Н а  механико-машиностроитель
ном факультете сделаны первые 
ш аги по сближению студентов с  
производственниками. Каф е дры 
технологии маш иностроения и 
станкостроения совместно с  фа
культетским бюро ВЛКСМ уст а 
новили связь  с дирекцией и ко
митетами ВЛКСМ заводов им. 
Карла М арк са  и  имени Ильича. 
Были заключены договоры о с о з 
дании бригад содруж ества сту
дентов с  производственниками, а  
такж е об установлении более 
тесной связи  между кафедрами 
факультета о  заводскими кон
структорскими бюро.

Для создания студенческих 

бригад кафедрами и бюро ВЛКСМ 

факультета были проведены со

брания в группах IV  к у р са  с о от 

ветствующих специальностей. 

Представители кафедр рассказал и  

юношам и  девушкам о проведен

ны х переговорах и о  значении 

работы студентов н а  заводе. З а 

тем из числа желающ их были 

составлены бригады. После озна

комления с заводами эти бригады 

были прикреплены к  производ

ственникам. Н а  заводе им. Карла 

М аркса наш и товарищ и прикреп

лены к  бригаде, борющейся за 

звание бригады коммунистиче

ского  труда. У  н ас пока созданы 

4 студенческие бригады (всего 

27  человек), которые один ра з  в 

неделю работают н а  заводе.

Прош ло трн  недели е тех нор, 

к ак  студенты приступили к  т ру 

ду н а  заводе. Уж е первые дни 

показали, что это новое дело за 

интересовало их  и , несомненно, 

принесет пользу. Необходимо от

метить, что коллективы заводов 

охотно идут навстречу такому со

дружеству. И  поэтому нуж но, 

чтобы комсомольская организа

ция и  кафедры факультета сде

лали все необходимое для расш и 

рения и  укрепления этой связи 

студентов с  производственниками.

В. МОИСЕЕВ, 
член факультетского бюро 
ВЛКСМ ММФ

Сочетают учебу 
с производительным трудом

В н е с к о л ь к о  с т р о к
В нашем институте создано 

20  студенческих бригад, кото
рые заключили договор по твор
ческому содружеству с производ
ственными бригадами. Такие 
бригады организованы на заво
дах «Красном  вы боржце», имени 
Карла М аркса, имени Ильича, 
«Русском  дизеле», Вагоноремонт

ном и на других предприятиях.

Студенты гидротехнического, 
электромеханического и энерго- 
машииостроительного факульте
тов трудятся на строительстве 
лабораторий, монтаже оборудова
ния и других работах, приобре
тая практические навыки.

В нашем институте создаются 
проблемные лаборатории турби- 
ностроения и компрессорны х ма
шин. В  строительство лаборато
рий активно включились сту
денты V курса  энергомашино
строительного факультета.

Уже около месяца сочетают 
учебу с производительным тру
дом студенты спешгальности па
ровых турбин (группы 534/1, 
5 3 4 /2 ) и компрессорных машин 
(группы 5 3 6 /1 , 5 3 6 /2 ) . И  те, и 
другие разбились н а  три группы, 
каж дая из которых по два дня в 
неделю работает н а  стройке и 
занимается в эти дни по вечерам.
■ ...8  часов утра. Еще целых 

два ч а са  до того момента, • когда 
заполняются аудитории институ
та, а студенты-турбинщики уже 
н а  своих рабочих местах. За ме
сяц  труда на строительстве лабо
ратории они проделали большую 
работу по вязке и установке а р 
матуры, бетонированию, подвоз
ке песка, очистке воздухозабор
ника, уборке м усора. Появились 
даже свои рационализаторы , 
предлагающие более удобные ва
рианты извлечения так называе
мых «пробок»  после заливки бе
тона. Дела идут неплохо. И  хотя 
строителям еще многое нужно 
выполнить, попутно уж е начата 
доставка оборудования.

А по соседству здесь ж е в ме
ханическом  корпусе студенты

536/1 и 5 3 6 /2  групп строят свою 
проблемную лабораторию комп
рессорны х машин. Улге подготов
лены помещение, фундаменты 
под машины, начаты монтажные 
работы. Наш фотокорреспондент 
как раз застал студентов 10. Кра- 
совицкого, А. Евстратовского и 
механика А. И . Дмитриева за 
монтажом ком прессора (снимок, 
на 1-й странице).

В  лаборатории мы увидели 
студенток С. Матулевскую и 
Л. Соловьеву, склонившихся над 
чертежами. Оказывается, сами 
студенты спроектировали камеру 
фильтров для проблемной лабо
ратории. Здесь ж е студент С. К о
ролев выполнял чертежи для и с
пытательного стенда, а  студенты 
А. Лебедев и М. Лебенсон труди
лись над какой-то сложной схе
мой —  это в сп орах  рождалась 
схема стабилизации фотоиндика
тора, которая затем будет изго
товлена самими студентами.

Впереди еще очень много дел. 
Трудно, конечно, работать, за 
ниматься, в срок  сдавать к у рсо 
вые проекты. Н о энергомашевиы, 
безусловно, справятся с  трудно
стями. Отличной учебой и добро
совестным трудом они на прак 
тике докажут преимущества н о
вой системы обучения, прибли
женной к жизни, к производи
тельному труду.

Р. КЛОЧКО, студент

НА СН И М К Е: студентки 536/2 группы С. Матулевская (слева) 
и Л . Соловьева работают над чертежами камеры фильтра.

Фото студента В. Полякова

Конференция
электромехаников

3 — 4 марта в институте про
ходила научно-техническая к он 
ференция электромеханического 
факультета. Н а  пленарном засе
дании с интересными сообщ ени
ями выступили академик М. П. 
Костенко «Развитие энергетиче
ской базы СССР в свете решений 
X X I съезда КПСС и  семилетнего 
плана развития народного хозяй
ства Советского Сою за» и член- 
корреспондент АН СССР Л. Р. 
Нейман «Значение идей Ленина 
об электрификации страны для 
построения материальной базы 
коммунистического общ ества».

Докладчики отметили славный 
путь, который прошла электро
техническая школа за  время С о 
ветской власти в нашей стране, 
указали на громаднейшие дости
жения промышленности и науки 
в настоящее время, рассказал и  о 
тех величественных задачах 
дальнейшего развития энергети

ческой базы СССР, которые по
ставлены в семилетием плане.

4 марта работали четыре сек
ции: электромеханическая; ав
томатики, телемеханики и элек
троизмерительных приборов; ТВН, 
электрических станций, сетей и 
систем; электроизоляционной и 
кабельной техники.

Характерно, что выполняемые 
членами научно-технического 
общества работы имеют в по
давляющем большинстве практи
ческую целенапмвлеиность, от
раж аю т решение назревш их во
просов  науки и производства. С 
этой точки зрения преледе всего 
нужно отметить доклады В . Дол
гуш ина и В . Ш ап аря . В . Долгу
шин сделал доклад о турбогене
раторе мощностью в один мил
лион квт с  жидкостным охлалг- 
дением. Создание турбогенерато
ра  такой мощности —  актуаль
ная проблема, ‘которая, несом

ненно, в скором  времени будет 
решена.

С большим интересом участ
ники конференции прослушали 
сообщения Б. Добряпского «Н е
прерывный городской п ассаж и р 
ский транспорт» и Е . Осадчего 
«Телерадиоторзиометр». Г. Ка
минский рассказал  о проведен
ном исследовании пленки «фтор- 
пласт-4» —  теплостойкого элек
троизоляционного материала. О 
применении ультразвука при 
очистке корпусов  в производстве 
конденсаторов говорила в своем 
выступлении В. Питюк.

Н а  днях совет НТО электро
механического факультета про
ведет конкурс научно-исследо
вательских работ студентов по 
итогам двух последних конфе
ренций. Лучшие работы будут 
премироваться.

3. ЮНГ, студент
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СТОЛЕТИЕ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ А. С. ПОПОВА

Сегодня исполняется 100  лет 
со дня рождения выдающегося 
русского ученого и педагога, и зо 
бретателя радио Александра Сте
пановича Попова.

А. С. Попов родился 16 марта 
1 8 59  года в поселке Турьинские 
Рудники Пермской губернии. В 
1 8 82  году он окончил физико-ма
тематический факультет Петер
бургского университета.

Педагогическая и научная дея
тельность А. С. Попова началась 
в 1883  году в Минном офицер
ском классе в Кронштадте. Наряду 
с учебной работой А. С. Попов 
занимается исследованиями в об
ласти электротехники и магне
тизма.

В  конце восьмидесятых и в н а
чале девяностых годов прошлого 
столетия А. С. Поповым был сде
лан ряд ценных научны х откры
тий, нашедших ш ирокое практи
ческое применение. Он предло
жил оригинальный способ опре
деления остаточного заряда в ак
кумуляторе по удельному весу 
жидкости. В  1 8 92  году Поповым 
было предложено оригинальное 
решение вопроса о регулировании 
потенциала в цепи распределения 
электроэнергии с  центральных 
станций.

В этот ж е период Александр 
Степанович занимался изучением 
вопроса о так называемом «боко
вом сообщ ении», заключающемся 
в наруш ении изоляции, в судо
вой однопроводной сети. Выпол
н яя  эту работу, Попов увлекся 
изучением нестационарных п ро 
цессов и колебаний высокой ча 
стоты. Им была поставлена целая 
серия работ в этой области, к о 
торые впоследствии и  привели 
его к  изобретению радио. В  кон
це 1 8 94  —  начале 1 8 95  годов 
А. С. Попов разработал  и испытал 
схему первого радиоприемника, 
названного им «грозоотметчи
ком ».

25  апреля (7  мая) 1 8 95  г.
А. С. Попов выступил на з а 
седании физического отделения 
Русского физико-химического об
щества с сообщением «Об отно
шении металлических порош ков к 
электрическим колебаниям» и  де
монстрировал свой «грозоотмет
чик». В  заключение своего сооб
щения Попов выразил надежду, 
что его прибор при дальнейшем 
усовершенствовании будет и с
пользован для телеграфирования 
без проводов.

Последующая научная  деятель

ность А. С. Попова была связана 

с разработкой, усоверш енствова

нием и внедрением этого нового 

средства связи . Им были предло

жены различные новые образцы 

когереров, проведено изучение р о 

ли антенны в схеме отправитель- 

ной станции. Вместе со своим по

мощником П. Н . Рыбкиным им 

изобретен первый в мире теле

фонный радиоприемник, собраны 

первые армейские походные р а 
диостанции.

В 1 9 00  году в течение 4 меся

цев при помощи радио поддер
живалась связь на расстоянии 
около 50 км во время операции 
по снятию севшего на камни у 
острова Гогланд броненосца «Ге
нерал-адмирал А п раксин» . Благо
даря новому средству связи в 
это ж е время удалось спасти 
группу рыбаков, унесенных на 
льдине в открытое море. Это бы
ла первая в истории практиче
ская  установка телеграфа без про 
водов. После опыта установки р а 
диосвязи между о. Гогланд и 
г. Коткой М орское министерство 
дало указание о введении радио
связи на военных судах. А. С. П о 
пов проявил деятельное участие в 
радиофикации флота.

Изобретение радио явилось 

главным научным подвигом А. С. 

Попова, вписавшим его имя в 

историю развития науки и тех

ники. Однако его заслуги как  з а 

мечательного ученого не ограни

чиваются только изобретением 

радио.

Он многое сделал для подго

товки инженерных и научных 

кадров в Р оссии . В  ходе занятий 

в Минном офицерском классе, где

А. С. Попов проработал 18 лет, 

он стал одним из создателей но

вых курсов  —  электротехники и 

радиотехники (телеграфии без 

проводов), явился пионером элек

тротехнического, а  затем радио
технического образования в Р ос 
сии.

В 1901  году А. С. Попов был 
назначен ординарным проф ессо
ром по кафедре физики Электро
технического института в Петер
бурге. Деятельность Попова в 
институте была весьма интенсив
ной. С первых дней работы здесь 
он горячо принялся за оборудо
вание физического кабинета. В 
сентябре 1 9 05  года А. С. Попов 
был избран  первым директором 
института. Н а  этом посту в бур
ные дни революции 1 9 05  года 
Александр Степанович показал 
себя прогрессивным деятелем и 
руководителем.

15 октября 1 9 05  года под 
председательством А. С. Попова 
состоялось заседание Совета ин
ститута с  участием всего профес
сорско-преподавательского соста
ва, который в своем постановле
нии вы сказался за необходимость 
крупных политических преобразо
ваний в  стране, за свободу ми
тингов и  собраний, против втор
жения властей в ж изнь институ
та. Первым, подписавшим это по
становление, был председатель 
Совета А. С. Попов.

Поведение Попова вызвало не
довольство министра внутренних 
дел Дурново. После одного из вы
зовов к нему Александр Степано
вич едва добрался домой, заболел 
и  31 декабря (ст. стиля) 1905  го
да умер от кровоизлияния в мозг.

В ся  жизнь, научная и педаго
гическая деятельность Александ
р а  Степановича Попова является 
примером беззаветного служения 
науке и интересам Родины.

И. ГАЛАНОВ

13 марта в Доме учены х с о 
стоялся большой юбилейный ве
чер, посвящённый 100-летию со 
дня рождения великого русского 
ученого, изобретателя радио А . С. 
Попова.

Собравш иеся с большим инте
ресом прослуш али доклад о ж и з
ни и  деятельности А. С. П опо
ва, с  которым 'выступил профес
сор  Б. А. Остроумов.

Для . участников вечера  был 

дан большой концерт коллекти

вов художественной самодеятель

ности Вы боргского Дворца куль

туры  и Академии связи . В  заклю

чение вечера состоялся  просмотр 

нового документального фильма 

«Повесть о русском  изобретателе 

радио-».

Навести порядок в общежитии
«Коммунизм

не только

у земли,
у фабрик

в поту.

Он и дома,

за  столиком,
В отношеньях 

в семье,
в быту».

В. Маяковский

Большинство студентов бере
жет свой родной дом —  общ ежи
тие, старается создать в нем уют, 
следит за чистотой и порядком. 
Зайдите, например, в комнаты 
№  443  (староста  И . Кулаков) 
или в N° 4 4 8  (староста Н . Тимо- 
хин). Здесь чисто и уютно. Н о, 
к сожалению, есть еще у  нас та
кие студенты, которые наруш ают 
порядок в общежитии. Поэтому-то 
еще очень часто два разны х сло
ва «п орядок» и «беспорядок» 
произносят н а  заседаниях студен
ческих советов, в бюро ВЛКСМ, 
в профкоме института...

Мы у входа в 7-й корпус. 
Здесь живут студенты электро
механического и радиотехниче
ского факультетов. Прежде всего 
остановимся на вахте. За столи
ком сидит девушка и с увлече
нием читает книгу. Каждый п ро
ходящий «отры вает» ее от этого 
важного занятия. Получается на
оборот: не вахтер беспокоит лю
дей, а  люди беспокоят вахтера. 
Лишь после того, как  девушке 
было сделано замечание, она сму
тилась и отлолсила книгу.

Надо сказать, что такое поло
жение с вахтой не только

полках толстые слои пыли. Надо 
сказать, что пыль здесь вовсе не 
вытирается —  к такому выводу 
мы пришли, пройдя от 1-го до
5-го этажей. Даже в относитель
но хорош их комнатах и то была 
обнаруж ена пыль. Все это, вместе 
взятое, говорит о крайне неудов
летворительной работе санкомис- 
сии в корпусе . И , действительно, 
последний обход ее был еще 
в январе.

Вот к ак ая  картина предстала 
перед нами в комнате №  168 , где 
живут первокурсники Абросимов, 
Филиппов и другие. С разу  даже 
трудно было поверить, что здесь 
живут студенты, такой в комнатз 
беспорядок: койки не заправлены, 
пол не подметен, на спинках 
стульев, на кроватях нагроможде-

у  электриков. Почти во всех кор
пусах  вахтеры занимаются по
сторонними делами. Ключи выда
ются без документов, в резуль
тате чего в корп усах  соверш ают
ся  к раж и . 5 марта, например, 
были соверш ены  краж и  во 2-м и
4-м к орп усах . Не уделяется долж
ного внимания этому вопросу  и 
в 7-м корпусе . И  это в первую 
очередь вина студсовета, ибо с  его 
стороны нет нужного контроля за 
работой вахты.

Студсоветам необходимо серь
езно заняться вахтой, потребо
вать, чтобы студенты-дежурные 
несли ответственность за  сохран 
ность имущества своих товари
щей.

В результате обхода этажей 
выяснилось, что санитарное со
стояние в комнатах крайне не
удовлетворительное. Койки или 
плохо заправлены, или вовсе не 
заправлены. Полы долго не моют
ся . Вокруг —  нагромождение 
одежды. На окнах, ш кафах и

пия одежды, кругом пыль и грязь. 
Н а  ш кафу смонтирована установ
ка ламп дневного света, причем 
без соблюдения техники безопас
ности. Не лучше обстоит дело и 
в комнатах № №  5 5 7 , 3 3 8 , 325 , 
3 58  и т. д. В  чем ж е причина 
такого ̂ положения? Ответ весьма 
простой. Прежде всего причина 
кроется в плохой работе студсо
вета. Ответственные за  сансостоя- 
ние студенты соверш енно не вы
полняют своих обязанностей. Де
канаты и  общественные органи
зации электромеханического и 
радиотехнического факультетов не 
интересуются жизиыо своих сту
дентов.

Есть недостатки, не зависящ ие 
от самих студентов, но мешаю
щие их нормальной жизни. Так, 
например, комната для стирки 
представляет собой печальное 
зрелище, она требует неотложного 
ремонта.

Мы обращались в дирекцию 
Студгородка, —  говорит комен
дант, —  обещали к  весне отре

монтировать, но до сих пор пока 
ничего не сделано.

Вот уже полгода в корпусе не 
работает телевизор. Имеются пре
тензии и к буфету. Пища очень 
часто некачественная и однооб
разная .

Профкому и администрации 
Студгородка нужно обратить вни
мание на ненормальное положе
ние в этом корпусе . Не случаен 
тот факт, что в прошлом году в 
конкурсе это общежитие заняло 
одно из последних мест. Необхо
димо из этого сделать соответ
ствующий вывод и навести п оря
док в корпусе.

Несколько лучше обстоят дела 
в корпусе 6-ф, где живут студен
ты физико-механического и радио
технического факультетов. Здесь 
следует обратить внимание на 
комнаты № №  5 2 8  (староста сту
дент V к у рса  Позиненко), 5 3 3 , 
5 3 9 , 526 , 52 2  и другие, в кото
рых также царит беспорядок.

Новому составу студсовета это
го корпуса , который недавно из
бран, нужно обратить особое вни
мание на работу вахтеров, сани
тарное состояние комнат и другие 
участки работы в общежитии.

Подводя итог, можно сказать, 
что порядка в наш их корп усах  
еще очень мало. Комендантам, 
дирекции Студгородка, студенче
ским советам следует взяться за 
это серьезно, особенно сейчас, 
когда заверш ается 1-й этап пере
хода на самообслуживание. Кроме 
того, необходимо подготовиться 
к предстоящему к онкурсу  н а  луч
шее общежитие, который состоит
ся  в скором  времени.

П ора  взяться студсоветам за  
работу серьезно, чтобы не было 
места беспорядкам в наш их обще
житиях.

В. ЦЕСАРСКИЙ,
В. ГОРСКИЙ

На снимках: вверху —  комна
та №  44 3 ; приятно в такой об
становке заниматься; в центре —  
по всему видно, что жители ком
наты N° 557  не утруждают себя 
заботой^ о чистоте и порядке; 
сложный осветительный агрегат 
установили жильцы комнаты 16 8 ; 
при таком усиленном освещении 
отчетливо виден беспорядок, ца
рящий в этой комнате; внизу —  
бытовка явно требует ремонта.

Фото студента В. Цесарсного
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Опытный преподаватель
Недавно пополнилось пятьде

сят ле,т доценту кафедры теории 
механизмов и машин Анатолию 
Андреевичу Вальковскому.

А. А. Вальковский в 1 9 38  го
ду успешно окончил Ленинград
ский политехнический институт 
и был направлен конструктором  
на завод. В  1939  г. он. поступа
ет © асп ирантуру нашего инсти
тута, но Отечественная война по
мешала ему завершить работу над 
диссертацией.

С 1941  по- 1946  год А. А. 
Вальковский находится в рядах 
Советской Армии. Вместе с ней 
он прешел трудный путь боево
го офицера. Анатолий Андреевич 
командовал артиллерийским взво
дом, батареей, дивизионом и 
окончил службу в должности за
местителя командира артполка 
по строевой части. За заслуги 
перед Родиной он был награжден 
орденами Отечественной войны, 
Красной Звезды и медалями.

После демобилизации А. А.. 
Валькове к ий продолжал зан и 
маться в аспирантуре и в 
1948  т. успешно защитил к ан 
дидатскую диссертацию. Затем 
он работает ассистентом кафедры 
теории механизмов и  машин, а  в 
19 52  году утверждается доцен
том этой кафедры.

А. А. Вальковский является 

опытным и эрудированным пре

подавателем. Он написал ряд 
трудов по теории механизмов п 
машин и  пособие го* л аборатор
ным работам  к урса . Совместно с 
профессорами Н . И . К ож ины м  и 
Ф . Л. Литвиным им написано ме
тодическое пособие н о  курсовом у 
ироектированш о. А. А. Вальков
ский много труда вкладывает в 
дело подготовки инженеров-ма- 
шиностроителей.

О бщественны е о р г ан ®  ации 

факультета и товарищ и по рабо

те желают Анатолию Андреевичу 

доброго здоровья и дальнейших 

успехов в работе.

ПО МАТЕРИАЛАМ НЕОПУБЛИКОВАННЫХ ПИСЕМ
В редакцию газеты «Политех

ник» поступило письмо от груп
пы жильцов 3-го общежития о 
том, что дом запущ ен, мелкий 
ремонт своевременно не делает
ся , поэтому рамы и  полы сгнили, 
двери имеют щели, ш тукатурка 
побита и т. п. Н а  плохие ж и 
лищно-бытовые условия в 1-м 
корпусе указывал в  своем пись
ме председатель комиссии содей
ствия то». А . Лопаткин.

Зам. директора по А ХЧ  тов.
В. П. Бельтихин в ответ на эти 
письма, сообщил редакции:

« 2 7  февраля в Доме ученых 
состоялась встреча с  жильцами 
3-го общ ежития, -где были обсу 
ждены все затронутые в  данном 
письме вопросы , <и жильцы по
лучили соответствующие разъ 
яснения.

Основной вопрос о создании 
коммунальных квартир с соот

ветствующими удобствами будет 
рассматриваться н а  профкоме по 
материалам ком иссии содействия 
корп уса , так к ак  для его реш е
ния необходимо освободить 
8— 10 комнат и переделать их 
в кухни  и бытовые помещения. 
Дирекция против такой перепла
нировки возражений не имеет.

За плохой надзор за эксплуа
тацией 3-го общежития комен
дант к орп уса  тов. Николаева 
освобождена от работы.

По письму «Нужды  жильцов 
1-го корп уса»  сообщ аю , что по 
1-му корпусу  будет произведен 
в 1959  году текущий ремонт 
санузлов и бытовых помещений. 
Капитальный ремонт основной 
части 1-го корп уса был произ
веден в 1 9 58  г. Перепланировку 
корпуса дирекция в ближайшие 
годы не намечает».

Занимайтесь 

альпинизмом
Часто приходится слышать во

прос: «Что в ас  привлекает в аль
пинизме? Какую радость и какое 
удовольствие может доставить 
тяжелая и част-о оп асная  ходьба 
и  лазание по бездорож.ыо, на 
большой высоте с  тяжелым рю к
заком  за  плечами?» Попытаемся 
ответить н а  этог вопрос.

Во-первых, нет более приклад
ного вида спорта, чем альпинизм. 
Хороший альпинист умеет делать 
очеиь многое: пройти в день 
50 км и  сварить обед, вправить 
вывихнутую руку  и  поддержи
вать связь  н а  У Е В  радиостанции 
и т. д. По-видимому, легче пере
числить, чего не умеет альпи
нист, чем то, что он умеет.

Во-вторых, альпинизм физиче

ски  закаливает человека, Тот, 

кто хоть раз задержал на восхо

ждении группу или не мог нести 

своей доли груза, не пожалеет 

труда, чтобы в зимних и  весен

них тренировках увеличить свою  

выносливость, ловкость и силу.

В-третьих, альпинизм воспи
тывает х арак т ер  человека, вы ра
батывает такие качества, как  му
жество и  чувство коллективизма. 
Если у  человека отсутствуют эти 
качества, он  или бросает занятия 
альпинизмом или постепенно р а з 
вивает в себе эти черты х а р ак 
тера.

Альпинистско - горнолыжная 

секция нашего института сейчас 

проводит набор новичков. Им бу

дут прочитаны  лекции по про

грамме предлагерной подготовки 

альпинистов, в Кавголове будут 

проведены снежны е занятия, в 

майские праздники —  скальные 

сборы . В  течение весны органи 

зуются тренировки н а  открытом 

воздухе (в  основном на выносли

вость), летом новички выедут в 

альпинистские лагеря К авказа и 

Средней Азии.

Организационное собрание с о 

стоится в среду, 18 марта, в 

аудитории №  2 2 5  в 18 часов. 

Следующие занятия состоятся 

такж е по средам в 18 часов .

Вступайте в альпинистско-гор

нолыжную секцию!

В. ФАЙБИСОВИЧ, студент

Обмен членских профсоюзных 
билетов

В  настоящ ее время в проф со
юзной организации наш его инсти
тута проводятся подготовитель
ные работы, за  которыми после
дует обмен членских проф сою з
ных билетов.

В  соответствии с  возросшей 
ролыо профсоюзов в  ж изни  тру
дящ ихся нашей страны  местные 
профсоюзны е организации дол
жны  обеспечить большую чет
кость и  организованность в св о 
ей работе. Обмен профбилетов 
должен помочь навести порядок 
в учете членов профсою за и в

оформлении профсоюзны х доку
ментов.

Каждый член проф сою за дол
жен отнестись к  этому мероприя
тию с  полной ответственностью. 
Нуж но, чтобы каждый из членов 
проф сою за считал своим долгом 
выполнить требования уполномо
ченных по обмену профбилетов, 
своевременно сдать фотокарточки, 
ликвидировать задолженность по 
взносам.

М. КУЗЬМИНЫХ, 
член профкома

Быстрее закончить строительство 
жилого дома!

31 с т р а не ц р у ̂  е й
Пограничная станция Чоп. З а 

кончилось оформление докумен
тов, и мы пересекаем границу. 
Поезд идет по словацкой земле. 
За окнами по-весеннему яркое 
солнце. Со всех стопой подни
маются заснеженные гопы. Поезд 
то и дело ныряет в туннель. 
Поем, разговариваем с пассажи- 
рамп-словаками, хотя это понача
лу и нелегко: едва понимаем 
друг друга. Рядом с железной до

рогой несется бурная река Грон. 
Вот и Баиска-Быстрица —  не
большой промышленный город.

В нем сохранилось много па
мятников старины . В  центре го
рода —  памятник советским сол
датам.. павшим в боях за осво
бождение Чехословакии от Фа
шистских захватчиков. Повсю 
ду в этой стране мы ви
дели, как  заботливо хранят че
хи и словаки память о советских 
воинах, отдавших ж изнь за сво
боду их родины. В  Праге есть 
большое кладбище, где похороне
ны советские солдаты, и н а  к аж 
дой могиле стоит гранитный обе
лиск. Даже в маленьком городке 
Зволене высится большой памят
ник нашим погибшим бойцам. •

В Банской-Быстрице мы побы

вали в музеях, осмотрели курорт 

«Слиач», расположенный недале

ко от города, катались на подвес

ной дороге в Татрах, посетили 

несколько сельскохозяйственных 

кооперативов.

На пятый день нашего путе
шествия прибыли в столицу Ч е 
хословакии —  П рагу —  древний 
город, полный новой жизни. Н е 

обычайно богата, красива и ра з 
нообразна его архитектура. Заме
чателен исторический центр го
рода —  Пражский Кремль, где 
сейчас находится резиденция 
президента Чехословацкой Рес
публики. Кремль строился г> те
чение нескольких веков (V I—  
X IV  вв). Во двопе Кремля стоит 
собор святого Вита, заложенный 
в 1344  г. И. конечно, мы не мог
ли не пройтись по знаменитому 
Карлову мосту, построенному в 
X IV  веке.

В  центральной части Старого 

города находится Староместская 

площадь. Здесь возвышается 

изумительный по красоте Тын- 

ский храм и памятник великому 

чешскому патриоту Яну  Гусу. 
Много видела Староместская пло
щадь: не раз она была местом 
выступления революционнных 
м асс от времен гуепетских вой н 
до февральских событий 1948  
года, и поэтому каждого, кто 
проходит по ней. невольно охва
тывает волнение.

Н а  Витковой горе рядом с п а 
мятником национальному герою 
чешского народа Яну Ж ижке с о 
оружен мавзолей Клемента Гот
вальда —  одного из организа
торов Коммунистической партии 
Чехословакии и выдающегося

Пошел уже второй год со дня, 
когда на заснеженную площадку 

строительства жилого дома при
шли первые сотрудники нашего 

института. З а  это время сделано 
немало: полностыо завершена 

кирпичная кладка, готова крыша1 

полным ходом идут отделочные 

работы. И  все ж е сделать Оста
лось еще очень многое, а коллек

тив строителей невелик. Сейчас 

еще не существует конкретного 
плана окончания строительства в 
связи с тем, что лишь в феврале 

институт принял дом от бывшего 

подрядчика с тем, чтобы выпол
нить все оставшиеся работы х о 

зяйственным способом.
Излишне было бы доказывать, 

насколько все заинтересованы в 
скорейшей сдаче дома в эксплуа

тацию. Нам, коллективу строи

телей, сейчас совершенно ясно, что 
окончить строительство летом 

можно лишь при резком увеличе
нии выполняемого ежедневно 
объема работ. Ускорение отделки 

дома потребует привлечения до
полнительной рабочей силы. Нам 
представляется, что большую по

мощь строительству могли бы 
оказать будущие жильцы дома.| 

Для уборки территории и поме

щений, подсобных работ (чрезвы

чайно разнообразных и многочис
ленных) не требуется высокой 

квалификации. В то же время 

при выполнении какой-то части 

этих работ будущими жильцами 
дома основной коллектив строи

телей получил бы возможность 
сосредоточить усилия иа участ

ках, требующих рабочих повы
шенной квалификации. Некоторые 

из будущих жильцов могли бы 

взять на себя и выполнение более 

ответственных работ: штукатур
ных, столярных, малярных и т. д.

Участие будущих жильцов в 
строительстве дома, строящегося 

хозяйственным способом, давно 
практикуется в Ленинграде и 

вполне себя оправдало. Конечно, 
для этого потребуется, чтобы 

дирекция и общественные органи
зации в ближайшее время завер
шили работу по распределению 

жилой площади. Во избежание 

возможных недоразумений в бу
дущем целесообразно сохранить 
определенный процент жилпло
щади в качестве резервного 

фонда.

А. Г О Р Л О В , Н. Р О ЗА Н О В ,
Ю . А Л Е К С А Н Д РО В  и другие

■нш
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деятеля международного рабочего 
движения.

В Праге много театров. Мы 
побывали в Национальном теат
ре, в театре музыки, в театре 
им. Сметаны. Национальный те
атр основан в 1862  г. На его 
сиене выступали лучшие чеш 
ские и иностранные певцы. 
Здесь пел Ш аляпин, за дирижер
ским пультом стоял Чайковский. 
В репертуар театра в настоящее 
время входят оперы, балеты и 
драматические произведения.

Навсегда запомнилась нам по
ездка в курортный город Карло
вы Вары , всемирно-известный 
своими лечебными источниками. 
Он расположен в живописной до
лине среди лесистых гор.

Н аш а группа побывала на 
многих заводах в Праге и в Ост
раве. В  молодом городе Гавиржо- 
ве мы ознакомились с работой 
шахтеров. У  нас было много 
встреч с рабочими, крестьянами, 
студентами, партийными и ком
сомольскими активистами, с 
пионерами и школьниками. И  ку 
да бы мы ни приехали, нас 
встречали как  самых близких и 
дорогих друзей. Необыкновенное 
радушие, дружеское расположе

ние со  стороны чеш ских товари
щей сопутствовали нам всюду. 
Везде нам дарили подарки, нигде 
нас не хотели отпускать.

Интересно проходили наши 
встречи со студентами. Были 
каникулы, и поэтому мы не 
смогли, к сожалению, широко 
ознакомиться с организацией за 
нятий и многогранной жизныо 
студенческих коллективов. Но 
отдыхали мы х о р о ш о . Все вме
сте - русские и чехи —  пели 
чешские и русские песни, пили 
знаменитое пльзеньское пиво, 
бывали на вечерах, бродили по 
Праге. На прощание праж ская  
молодежь устроила нам дружес
кий ужин, который нельзя за 
быть. А как н а с ’ провожали на 
вокзале!

Мы увезли в своих сердцах 
чувство большой, искренней дру
жбы, которая и дальше будет р а 
сти и крепнуть.

Л. Смирнова, А. Верешкин, 
студенты
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